

En unas 17 semanas se haría el primer trasplante pulmonar en Concepción

El Hospital Regional de Concepción será el segundo establecimiento público de Chile en donde se realizarán estas intervenciones.

Cristian Aguayo Venegas
 cronica@estrellaconce.cl



GENTILEZA: HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCIÓN

HOY, EL ÚNICO HOSPITAL PÚBLICO QUE HACE TRASPLANTES PULMONARES ESTÁ EN PROVIDENCIA.

El Hospital Guillermo Grant Benavente (Hgggb) de Concepción se encuentra en la fase final de preparación para implementar su programa de trasplante pulmonar, marcando un hito en la historia médica del Biobío. De concretarse, sería el primer procedimiento de este tipo fuera de Santiago, lo que ampliará significativamente las opciones terapéuticas para pacientes con enfermedades respiratorias graves en la zona sur de Chile.

“La idea de esto nace de que nosotros como hospital hemos avanzado en el trasplante de dos órganos sólidos: corazón y riñón, y el tercer órgano sólido que falta para implementar es pulmón”, dijo el Dr. Aleck Stockins, jefe del Centro Cardiovascular del Hgggb.

“En Chile, existe solo un centro público de trasplante pulmonar, que es el Hospital del Tórax (Providencia), que tiene que servir a todo el país, y hoy en día, claramente no es suficiente. Asimismo, uno de los problemas es que los pacientes tienen que trasladarse hacia el centro, y eso obliga a toda la gente a tener que ir a Santiago a esperar este trasplante”, afirmó.

“Por lo que si se pudiese realizar acá, como venimos trabajando, sería tremendamente significativo para las personas que viven desde el Biobío hacia el sur, ya que estarían mucho más cerca”, agregó.

Sin embargo, para poder concretar este proyecto, el Dr. Stockins viajó 12.714 kilómetros para prepararse en la Clínica Universitaria de Hannover (Alemania), obteniendo la experiencia necesaria para poder, en el futuro próximo, realizar estas intervenciones en nuestra ciudad.

“Estuve dos meses. Ellos tienen un programa que hace alrededor de 100 a 110 trasplantes pulmonares al año, que es harto. Esto me permitió participar en 21 de estas operaciones, lo que me ayudó mucho”, aseguró. “¿Cómo nos va a ayudar esto a nosotros?, es que vamos a usar la técnica que usan

ellos, la técnica quirúrgica, de estudio y manejo postoperatorio, para implementar nuestro programa”, enfatizó el cardiócirujano.

Respecto de las proyecciones en términos de cantidad de posibles operaciones pulmonares que podrían realizarse en el plazo de un año, el especialista indicó que “en Chile se realizan alrededor de 20 trasplantes pulmonares al año. Y en nuestro caso, eso va a depender mayoritariamente de la cantidad de receptores que podemos enlistar (...) Por ejemplo, cuando partió el programa de trasplante de corazón, partimos haciendo en los primeros años tres pacientes al año, tres trasplantes. Y lo más probable es que en pulmón iniciemos de una forma similar”, añadió.

“No obstante, a medida que el programa avance y aparezcan más pacientes,

no solo de la Octava Región, sino que también de la otras regiones al sur, la cantidad aumentará también”, aseguró.

PROGRAMA

“En este momento, estamos en tres pasos simultáneos. El primero es en la adquisición del instrumental quirúrgico, que es específico para estos procedimientos. Así que estamos en la compra”, explicó el Dr. Stockins.

“Por otro lado, estamos en la fase de acreditarnos como hospital para poder enlistar pacientes. En Chile, para poder hacerlo, uno tiene que estar inscrito ante el ISP (Instituto de Salud Pública), como prescriptor de este servicio, y en eso estamos”, comentó.

“Por último, vamos en la terminación de estudios de pacientes para poder enlistarlos. Por lo que, imagino que hacia marzo

(de 2025) debíamos estar haciendo los primeros trasplantes, ya que entre la compra y los enlistamientos, me parece que esa sería la fecha correcta”, sentenció.

DIRECTOR

Claudio Baeza, director del Hgggb, expresó su opinión sobre el proyecto que se desarrolla. “La mayoría de los problemas de salud de alta complejidad se resuelven en Santiago y hoy en día, estamos asumiendo la responsabilidad de transformarnos en el centro más importante del país”, dijo.

“Ese ha sido el foco con el que hemos ido creciendo como hospital acá en Concepción. Y en eso hemos ido ampliando nuestra cartera de servicios. En particular hoy día, con el proyecto de desarrollo de trasplante pulmonar, el cual viene a complementar lo exitoso que hemos sido en materia de trasplante”, comentó el director del recinto que posee cerca de 4.700 colaboradores.

“El trasplante pulmonar ha sido una prioridad de poder implementar este programa en el hospital. Ya avanzamos en la capacitación, estamos avanzando en el equipamiento y esperamos en un corto plazo ya tener el primer paciente trasplantado acá en nuestro centro”, indicó.

Ha sido un esfuerzo de un equipo humano tratando con el deber que tenemos con la salud pública. Queremos que la gente no tenga que viajar largas distancias hasta la Región Metropolitana, al centro del país, sino encontrar su solución acá, en nuestros centros asistenciales. Ese es, sin duda, nuestro mayor compromiso”, cerró. ☺